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Unzuträglichkeiten bei der Verſendung u Bl aus der
veränderten Datirung deſſelben entſpringend beſtimmen
uns zu der früheren Erſcheinungsweiſe zurückzukehren
Nur für den Sonnabend wird es bei der zweimaligen
Verſendung nach auswärts verbleiben

Die Expedition

Das Ende des braſilianiſchen Kaiſerthums
Die Nachricht welche uns der elektriſche Funke am Sonn

abend durch den Atlantiſchen Ocean zugeblitzt hat iſt ſicherlich
nur wenigen Bewohnern unſeres Erdtheils nicht überraſchend
gekommen Jeder aufmerkſame Zeitungsleſer iſt über die Zu
ſtände Oeſterreichs Jtaliens Frankreichs und Englands ja
auch über die Rußlands und anderer unſerm Kulturleben
ferner liegenden Staaten einigermaßen unterrichtet aber wie
ſich in der neuen Welt und vor allem wie ſich in der ſüd
lichen Hälfte Amerika s die Dinge geſtaltet haben davon
haben nur wenige eine Kunde Dieſe Wenigen ſtehen nun
allerdings dem Ereigniſſe deſſen Schauplatz am 15 d M
Rio de Janeiro geweſen iſt nur inſofern überraſcht gegenüber
als ſie eine Kataſtrophe nicht für ſo nahe gehalten haben daß
aber das braſilianiſche Kaiſerthum auf ſchwachen Füßen ſtand
haben ſie lange gewußt

Schon die Entſtehung dieſes Kaiſerthums war ja nur durch
ganz beſondere Umſtände möglich geworden Hätte nicht der
portugieſiſche Kronprinz Dom Pedro den ſein Vater Johann VI
als Regenten zurückgelaſſen es gewagt den portugieſiſchen
Drohupten zu trotzen ja ſie mit dem ſtolzen Independencia
u morte das er am 7 Sept 1822 am Bache Jpiranga
in die jubelnden Volksmaſſen hineinrief zu beantworten
Braſilien wäre bei ſeinem Abfall vom Mutterland ebenſogut
eine Republik geworden wie die andern von der iberiſchen
Raſſe koloniſirten amerikaniſchen Staaten Auch hier fehlte es
ja nicht an gewaltthätigen Verſuchen zur Einführung der
Republik und die Monarchie war von Anfang an ohne genügende
Feſtigkeit und Macht Der beſtändige Vertheidiger der
Freiheit Braſiliens mußte ſchon nach 9 Jahren dem Miß
vergnügen des ſouveränen Volkes weichen und auch die
Regierung ſeines 1840 für mündig erklärten Sohnes wurde
durch republikaniſche Aufſtände beunruhigt und erſchüttert
Deſſen ungeachtet ſchritt Braſilien in der Geſittung und in
ſeinen politiſchen und geſellfchaftlichen Einrichtungen fort vor
allem dank des patriotiſchen Eifers und der Umſicht und Einſicht
ſeines aufgeklärten und hochgebildeten Kaiſers welcher Deutſch
land mehrfach beſucht hat und in der deutſchen Literatur wie
wenige Fremde heimiſch iſt Dieſer Fürſt welcher wenn wir
nicht irren den Fauſt ins Portugieſiſche überſetzt hat und
welcher in Berlin über einer Unterredung mit Virchow einmal
beinahe die Hoftafel verſäumt hätte iſt bei uns ebenſo beliebt
wie ſein Volk welches überwiegend aus Miſchlingen beſteht
und die Fehler zweier Raſſen in ſich vereinigt die Deutſchen
welche in Braſilien leben wiſſen ein Lied davon zu ſingen
bei uns im allgemeinen unbeliebt iſt

Jm Jahre 1871 am 28 Sept beſtätigte der Kaiſer ein
Geſetz durch welches alle von dieſem Tage an geborenen
Sklavenkinder für frei erklärt wurden ein Geſetz an deſſen
Zuſtandekommen er ſelbſt den hervorragendſten Antheil hatte
und am 13 Mai 1888 vollendete die edle Kronprinzeſſin

Jfabella welche als Regentin ihren in Europa ſchwer er
krankten Vater vertrat das Werk Dom Pedro s II indem
ſie das Dekret unterzeichnete durch welches im ganzen Bereiche
der Monarchie einem Gebiete fünfzehn mal ſo groß als
Deutſchland die Sklaverei aufgehoben wurde Dieſe
That eine That von dem Werth und der Würde jener welche
Marquis Poſa enthuſiaſtiſch von König Philipp mit den
Worten fordert

Ein Federzug von dieſer Hand
Und neu geſchaffen iſt die Erde

rn den Untergang des Kaiferthums beſchleunigt zu
aben
Die Sklavenhalter welche ſich durch die plötzliche Sklaven

befreiung in ihren Intereſſen geſchädigt glaubten wurden über
wiegend zu Gegnern der Regierung und die Pfaffen welche
das Haus Braganga wegen ſeines Freiſinns haßten hetzten
und ſchürten ſie ſcheinen es vor allem geweſen zu ſein welche
die Treue der Soldaten wankend machten die thatſächlich aus
den unterſten Volksſchichten genommen uſd in dumpfem Aber
glauben hinlebend dem Wink ihrer Hirten als ſtumpfſinnige
Herde gefolgt ſein werden

Während ſich die kaiſerlichen Truppen durch eine Handlung
ſchmachvollſter Felonie befleckten und ein undankbares Volk
ſeinen Kaiſer dem es ſo viel verdankte verließ weilte Dom
Pedro mit ſeiner Familie ſorglos in ſeinem herrlichen
Sommerſitze Petropolis im Schooß einer deutſchen Bevölkerung
welche ſeine Sympathien herzlich erwidert Es iſt zu
erwarten daß er der bürgerlich geſinnte friedliebende Mann
ſich ohne Widerſtand in die neue Lage finden und ein Land
verlaſſen wird das ſein nicht werth war Er dürfte weniger

u beklagen ſein als das Volk welches ſein Schickſal von demſines Wohlthäters getrennt hat So unblutig und glatt im

ganzen die Revolution verlaufen iſt ſo ſtürmiſch dürfte ſich
die Zukunft geſtalten Wenn das Kaiſerthum auch ſchwach
war ſo trug doch ſein bloßes Beſtehen viel dazu bei die
beiden Parteien welche vom Anfange des Staates an einander
feindlich gegenüber geſtanden haben einigermaßen im Zaume
zu halten und gewalithätige Zuſammenſtöße zu hindern Jetzt
wird wahrſcheinlich der Parteikampf ſich allmälig zu einer
bis dahin unerhörten Heftigkeit ſteigern Es iſt anzunehmen

daß bei der Revolution amerikaniſche Einflüſſe mitgewirkt
haben Einflüſſe welche durch den pan amerikaniſchen Kongreß
an Stärke gewonnen hatten Es iſt aber nicht zu zweifeln
daß wenn nun die Union aus der neuen Lage der Dinge ihren
Vortheil zu ziehen verſuchen wird ſie eine heftige Gegen
ſtrömung hervorruft Es giebt doch ſicherlich in Braſilien
Leute genng welche erkennen daß die Nordamerikaner
Braſilien vor allem wirthſchaftlich ausbeuten wollen

Welche Bedeutung die Aenderung der Verfaſſung und die
ihr wahrſcheinlich entſpringenden Wirren für unſere in Braſilien
lebenden Landsleute haben werden müſſen wir abwarten

Die näheren Mittheilungen welche uns über das für
Braſilien ſo folgenſchwere Ereigniß bisher zugegangen ſind
beſagen noch folgendes

Aus Rio de Janeiro kam am Donnerstag von 4 Uhr 50 Min
die Nachricht daß die Garniſon dieſer Stadt in Aufruhr
gegen die Regierung begriffen ſei Die Bevölkerung habe an
der Bewegung keinen Antheil genommen die Geſchäftslokale
und Banken ſeien geſchloſſen Man glaubte damals noch die
Regierung werde imſtande ſein die aufſtändiſche Bewegung zu
unterdrücken Daß dem nicht ſo war beweiſen die folgenden
Ereigniſſe der Aufſtand des Militärs erwies ſich als ein all
gemeiner Auch ein Attentat wurde auf den Marineminiſter
Baron de Landario gemacht Einige meuteriſche Soldaten
feuerten drei Schüſſe auf den Miniſter ab welcher ſchwer
verwundet zu Boden ſtürzte Sein Zuſtand wird indeß nicht
für lebensgefährlich gehalten Jn Rio de Janeiro wurden bei
Ausbruch des Aufſtandes die Verkaufsläden geſchloſſen und
alle Geſchäfte ruhten die Miniſter welche ſämmtlich demiſſionirt
haben wurden gefangen geſetzt Die Republik wurde pro
klamirt und Theodoro Fonſeca zum Präſidenten ernannt
Die neue proviſoriſche Regierung übernahm die Garantie für
die Sicherheit der Kaiſerlichen Familie Der Kaiſer
befindet ſich in Petropolis Die öffentliche Sicherheit iſt nicht
bedroht in der Stadt herrſcht Ruhe

Das proviforiſche Miniſterium ſoll folgende Zuſammen
ſetzung haben Theodor Fonſeca Miniſterpräſident und Mi

Quintin Bacayura Dr BardozaAeußeres der Deputirte

Contreadmiral von der Holz Marine
Ackerbau Die Kammer iſt aufgelöſt
geſchafft

Am Sonnabend mittag erließ die proviſoriſche Regierung
ein Manifeſt in welchem ſie die Monarchie für ab
geſchafft erklärt und ihre Abſicht kundthut jede
Unordnung vermeiden zu wollen Das Manifeſt erklärt
ferner die proviſoriſche Regierung habe aus den einzelnen
Provinzen Braſiliens zahlreiche Zuſtimmungs und An
erkennungs Erklärungen erhalten Der frühere Präſident des
Miniſterraths iſt verhaftet worden Der Kaiſer ſoll wie es
in einem anſcheinend von der neuen Regierung veranlaßten
Telegramm heißt mit der größten Rückſicht behandelt werden
Damit ſtimmt jedoch nicht überein was aus Paris berichtet
wird denn danach würde der Kaiſer in ſeinem Palais gefangen
gehalten und habe auf die Anzeige daß er des Thrones entſetzt
ſei aber eine Dotation erhalten werde erwidert er werde nur
der Gewalt weichen Die Mehrzahl der Provinzen ſcheint der
Gründung einer Föderativrepublik zuſtimmen zu wollen Der
Finanzminiſter hat erkkärt alle Verträge und Abmachungen
würden aufrecht erhalten werden Die Bevölkerung verhält
ſich ruhig Der Handel iſt gelähmt

Nach einem Telegramm vom Sonnabend findet die auf
rühreriſche Bewegung nicht im ganzen Lande Anklang Die
Provinz Bahia ſteht derſelben feindlich gegenüber Wie es
ferner heißt würden der Kaiſer und die Mitglieder der Kaiſer
lichen Familie ſich am Sonntag nach Europa einſchiffen

Politiſche Ueberſicht
Jn Brüſſel tritt heute Montag nachm die Konferenz

zur Berathung der Sklavereifrage unter dem Vorſitz
des Miniſters des Aeußeren Fürſten von Chimay im
Miniſterium des Aeußeren zuſammen Die meiſten Vertreter
der Großmächte bei der Konferenz waren bereits am Sonn
abend eingetroffen Am Montag abend werden dieſelben in
Schloß Laeken vom König empfangen Die Nordd Allg Z
begrüßt in einem Leitartikel das Zuſammentreten der Konferenz

deren Aufgabe ſei durch ein gemeinſames Vorgehen der be
theiligten Mächte auf die Ausrottung der Sklaverei hinzuwirken
gemäß der in der Kongoakte den Mächten auferlegten Ver
pflichtung den Sklavenhandel mit allen Mitteln zu bekämpfen
und zu beſtrafen Sowohl im Intereſſe der Civiliſation und
der Humanität wie der kolonialpolitiſchen und wirthſchaftlichen
Raiſon liege es nicht länger einen Zuſtand zu ertragen der
eine beſtändige Bedrohung der in Afrika geſchaffenen Kultur
werke bedeute Die Fortſchritte des Machdismus bedrohen die
öſtlichen Kongoſtationen und zielen auf eine Jnſurgirung der
übrigen oſtafrikaniſchen Landſtriche ab Die nunmehr ſtaat
licherſeits in Fluß gebrachte Antiſklavereibewegung ſei un

Demetrio Ribetro
der Staatsrath ab

lu
zertrennbar von der Erſchließung Afrika s für wirthſchaftliche
und Pofprktive Zwecke wie von der Eroberung für die chriſt

eltliche

Dem New ork Herald zufolge wird jetzt auch von der
BritiſchOſtafrikaniſchen Geſellſchaft eine Expedition unter der
Führung von George Mackenzie ausgerüſtet um Stanleh
und Emin Paſcha zu Hilfe zu kommen

Der tiroler Landtag hat am Sonnabend mit 34 gegen
21 Stimmen einen Ausſchußantrag angenommen durch welchen
das Bedürfniß anerkannt wird den italieniſchen Landestheilen
von Tirol zur beſſeren Beſorgung ihrer Angelegenheiten
beſondere Einrichtungen der Selbſtverwaltung zuzugeſtehen

niſter ohne Portefenille Ariſtide Lobo Jnneres der Journaliſt

Finanzen Canpos Salles Juſtiz Benjamin Conſtant Krieg

Demgemäß wurde der Landesausſchuß beauftragt zweckmäßige
Erhebungen und die nothwendigen Verhandlungen einzuleiten
ſowie bezügliche konkrete Anträge von ſeiten der Abgeordneten
WälſchTirols entgegenzunehmen Der galiziſche Landtag
beſchloß am Sonnabend die r an die Regierung
die Einfuhr ruſſiſcher Kartoffeln nach Oeſterreich zu unter
ſagen bei der Einfuhr deutſcher Kartoffeln Urſprungszeugniſſe
zu beanſpruchen und die konzeſſionirten Eiſenbahnen zum Auf
geben des die fremden Produkte begünſtigenden Tarifſyſtems
anzuhalten

Wie die St James Gazette erfährt hat ſich Fürſt
Ferdinand von Bulgarien privatim mit der Prinzeſſin
Louiſe von Orleans einzigen Tochter des Herzogs von Alengçon
verlobt Die Verlobung ſoll erſt ſtattfinden wenn der Fürſt
von Bulgarien feſt begründet iſt und die Verlobung ſoll
aufgehoben werden ſobald er gezwungen iſt Bulgarien zu
verlaſſen

König Milan von Serbien iſt am Sonnabend nach
mittag in Wien eingetroffen

Das neue rumäniſche Kabinet iſt gebildet und am Sonntag
vereidigt worden Daſſelbe hat folgende Zuſammenfetzung
Mano Präſidium und Jnneres Lahovary Aeußeres Roſetti
Juſtiz Ghermane Finanzen General Vladesco Krieg Holban
Unterricht Maryhiloman Arbeiten Paucesco Domänen

Am Sonnabend wurde in der franzöſiſchen Deputirten
kammer bei der Wahl des definitiven Bureaus Floquet mit
383 von 400 abgegebenen Stimmen zum Präſidenten der
Kammer gewählt Bei Schluß der Sitzung am Abend hatte
die Kammer 448 Mandate für giltig erklärt darunter die
Laguerres und Laiſants

Aus Konſtantinopel geht londoner Blättern die Draht
meldung zu der Sultan werde demnächſt einen Jrade unter
zeichnen welcher den kretenſiſchen Jnſurgenten eine
Amneſtie gewährt Wie dem Standard aus Konſtantinopel
gemeldet wird haben die Mächte die Pforte verſtändigt daß
falls Griechenland ſich auf eine abenteuerliche Politik einlaſſe
es weder den thätigen Beiſtand noch die moraliſche Unter
ſtützung Europa s genießen würde Unter keinen Umſtänden
würde jedoch ein moraliſcher oder anderer Druck auf das
helleniſche Königreich ausgeübt werden

Das amtliche wiener Fremdenblatt bezeichnet die Gerüchte
über eine Wiedervermählung der Königin Regentin
Chriſtine von Spanien welche mit dem Beſuche des
Erzherzogs Albrecht in Madrid in Verbindung gebracht
wurden als vollſtändig grundloſe Erfindungen

Kleinere telegravphiſche Mittheilungen
Konſtauntinopel 16 Nov Der Sultan empfing geſtern

den deutſchen Botſchafter v Radowitz in Abſchiedsaudienz
Botſchafter v Radowitz tritt ſeine bis jetzt verſchobene Urlaubs
reiſe an

Drieſt 16 Nov An dem zu Ehren des deutſchen
Geſchwaders veranſtalteten Ausfluge nahmen der Vice
Admiral v Wiplinger die Kommandanten der deutſchen Schiffe
ſowie eine große Anzahl von Seeoffizieren theil Das Feſt war
von dem prachtvollſten Wetter begünſtigt

Trieſt 17 Nov Eine größere Anzahl von Oſſizieren des
hier ankernden deutſchen Geſchwaders hat heute früh mit
dem deutſchen Vicekonſul und anderen hervorragenden Perſönlich
keiten einen vom Vize Admiral v Wipplinger veranſtalteten Aus
flug nach der Adelsberger Grotte unternommen

jDZZdDentſches Reich

Verlin 17 Nov Der Kaiſer entſprach geſtern nach
mittag einer Einladung des Offiziercorps des Leib Garde
Huſaren Regiments zum Frühſtück hatte eine Beſprechung mit
dem Geh Rath Mießner und nahm einen Vortrag des
Staatsminiſters Grafen v Bismarck entgegen Zur Abend
tafel hatten die Majeſtäten den Erhprinzen und die Frau
Erbprinzeſſin von Hohenzollern mit Gefolge den
Herzog Ernſt Günther zu Schleswig Hölſtein den
Prinzen Max von Baden den Stagatsminiſter Grafen
v Bismarck und den Vice Ober Jägermeiſter Frhrn v Heintze
eladen Heute vormittag wohnten die Majeſtäten dem Gottes
dienſte in der Friedenskirche bei Um 1 Uhr empfingen der
Kaiſer und die Kaiſerin den Prinzen Ariſugawa
Takehito und ſeine Gemahlin An den Empfang ſchloß ſich
den japaniſchen Gäſten zu Ehren eine größere Frühſtückstafel an
zu welcher außer den japaniſchen Gäſten der Kaiſerliche Hof der
Prinz und die Prinzeſſin Friedrich Leopold der
Erbprinz und die Erbprinzeſſin von Hohenzollernder japaniſche Geſandte der Kammerherr v Mohl c geladen
waren Geſtern mittag wohnten der Kaiſer und die Kaiſerin
der Vereidigung der Rekruten des erſten Garde Regiment z F
in der potsdamer Garniſonkirche und dann in der katholiſchen
Kirche nebſt der Frau Prinzeſſin Friedrich Leopold
und der Erbprinzeſſin von Hohenzollern ſowie derpotsdamer und berliner Generxalität und einigen fremden
Militärattachés bei Jn der Garniſonkirche hielt der Hofprediger
v Haſe in der katholiſchen Kirche der Erzprieſter Beyer die
Predigt Nach der Vereidigung in der Garniſonkirche fuhr die
Kaiferin mit den übrigen Damen nach dem Regimentshauſe
des 1 Garde Regiments um dort einen Jmbiß einzunehmen und
begaben ſich dann nach der katholiſchen Kirche Nach der
Vereidigung fuhr der Kaiſer nach dem Kaſino des Leib Garde
Huſaren Regiments zum Frühſtück Die Kaiſerin ſah geſtern
den Prinzen und die Prinzeſſin Friedrich Leopold
und den königl Kammerherrn v Ende als Gäſte bei ſich zur
Frühſtückstafel J Maj ſagte zu der feierlichen Einweihung
des neuerbauten Vereinshauſes des Chriſtlichen Vereins
junger Männer am Mittwoch beiwohnen zu woſlen
Prinz Heinrich von Preußen beſichtigte am Freitag in
Pola das Seegrſenal und beſuchte das Kriegsſchiff Kron
r Stefanie ſowie das Artillerieſchiff Novara woebungen der Mannſchaften ſtattfanden Am Abend fand in
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m Marine bei welcher der HafenadmiralV en en e Toten den Kaiſer Wilhelm aus
inri ab ſeiner Befriedigung darüberecht an v durch die Gnade des Kaiſers Franz Joſef

und nach dem Willen ſeines Kaiſers und Königs vergönnt ſei
öſterreichiſchen Offiziere als Kameraden begrüßen zu könnennete e W Worten an den zwiſchen Seherteld und

Deutſchland beſtehenden Bruderbund und ſchloß mit einem Hoch
auf Kaiſer Franz Joſef Beide Trinkſprüche wurden mit
ürmiſchem Jubel aufgenommen Geſtern früh hatten Prinzdert und der Erzh er37 Karl Stefan mit zahlreichen
äſten einen Jagdausflug auf die Jnſeln in der Umgegend von

e unternommen Abends fand im Marinekaſino großes
nzert und Fern ſtatt an welchem die Erzherzogin Maria

Thereſia Prinz Heinrich die Erzherzöge Leopold
und Karl Stefan ſämmtliche Admirale Stabs und Ober
offiziere ſowie andere angeſehene Perſönlichkeiten theilnahmen
Der Sultan verlieh dem deutſchen Botſchafter v Rado witz
als Beweis ſeiner hohen Anerkennung für die Verdienſte des
Botſchafters bei Gelegenheit der Kaiſerzuſammenkunft den
Medſchidie Orden 1 Klaſſe in Brillanten ließ demſelben die
ehe Ordensdekoration durch den Miniſter des Jnnern Munir

aſcha überreichen und empfing den Botſchafter darauf in
Audienz Der Botſchafter tritt am Montag eine Urlaubsreiſe
an Frau Prinzeſſin Friedrich Karl beſuchte geſtern
vormittag die Chryſanthemum Ausſtellung in der Charlotten
burger Flora und verweilte dort Stunden

BVerlin 17 Nov Aus den Arbeiten der Sozialiſten
eſetzkommiſſion iſt noch zu berichten Die Kommiſſion nahm
10 unverändert S 11 mit dem Zuſatz an daß nach dem Ver

ot einer Nummer einer periodiſchen Druckſchrift das fernere Er
ſcheinen verboten werden kann wenn innerhalb eines Jahres das
Verbot einer zweiten Nummer erfolgt Zu 8 13 wird beſchloſſen
daß die das Verbot veranlaſſende Stelle bezeichnet werden muß
und daß davon trennbare Theile der Druckſchrift ausgeſchloſſen
werden Der Antrag daß im Falle des Verbotes die Beſchwerde
aufſchiebende Wirkung hat wird nach langer Debatte angenommen

14 21 werden nach der Vorlage angenommen 8 22 der die
rſagung des Aufenthalts an beſtimmten Orten enthält wird

der Vorlage entſprechend geſtrichen 8 22 der Regierungsvorlage
im beſtehenden Geſetz iſt es s 26 der die Bildung der Beſchwerde
ommiſſion enthält wird unverändert angenommen Ein Antrag

Kulemann der ein Reichsoberverwaltungsgericht bilden wollte
wurde abgelehnt dagegen wurde im nächſten Paragraphen trotz
des Widerſpruchs des Miniſters Herrfurth beſchloſſen daß die
Verhandlungen der Beſchwerdekommiſſion öffentlich ſein ſollen und
die Vertretung durch einen Rechtsbeiſtand zuläſſig iſt

Nach einer römiſchen Meldung des Daily Chronicle wird
in dortigen politiſchen Kreiſen behauptet Kaiſer Wilhelm

e in den jüngſten Unterredungen mit den europäiſchen
rrſchern die Frage einer allgemeinen Abrüſtung zur

prache gebracht behufs der weiteren Vereinzelung Frank
reichs auf welches ein materieller Druck ausgeübt werden
Par falls es der Aufforderung abzurüſten nicht Folge

iſte

Nach einer Meldung aus dem Haag iſt daſelbſt am Sonn
abend ein Abkommen mit Deutſchland zum Schutze
junger Mädchen gegen Verkuppelung unterzeichnet

Frhr v Sybel bringt in ſeinem Buche Die Be
gründung des Deutſchen Reiches eine ergreifende
Enthüllung über König Friedrich Wilhelm IV Es
wird dort aufgrund neuerſchloſſener archivaliſcher Quellen feſt
geſtellt daß Friedrich Wilhelm IV geiſtig ſchon längſt geſtört
war bevor im Herbſt 1857 ſein Bruder der nachmalige
König Wilhelm mit der Stellvertretung in der Regierung
betraut wurde und daß dieſe geiſtige Störung auch in den
Entſcheidungen über Todesurtheile ſich kundgab Heinrich
v Sybel ſchildert die wachſende Reizbarkeit des Königs die
ſich ſeit dem Ausgang der neuenburger Verhandlungen in
wiederholten erregten und peinlichen Scenen kundgab

leich nach einer ſolchen Scene brach er ohnmächtig zu
ſammen die in den letzten Jahren durchgemachten Affektionen

atten ſeine Kraft verzehrt ein Schlagfluß hatte ihn getroffen
och hatte man Hoffnung da ſeit den erſchütternden Tagen

von 1848 mehrmals ſchwächere Anfälle ähnlicher Art vor
gekommen waren wo das Gedächtniß ausſetzte oder der König
in ſtilles Brüten verſank wo es gefährlich war ihn zu er
wecken Das alles aber war wieder vorübergegangen und
auch jetzt beſſerte ſich nach einiger Zeit des Schwankens fein
Zuſtand er beſichtigte Truppen machte eine kleine Reiſe und
re noch einmal eine Sitzung des Staatsminiſteriums ab
i der ein Vorgang noch beſonders tragiſch erſcheint Seit

den Märztagen war die düſtere Vorſtellung in ihm entſtanden
daß zu ſeiner eigenen Buße Gott ihn zur Zuchtruthe alles
ſündhaften Weſens eingeſetzt habe Dies äußerte ſich
unter anderem auch darin daß er von Natur mild und
Fater geſchaffen ſeitdem nur ſchwer zur Begnadigung
ei ſchweren Kriminalſtrafen zu beſtimmen war während

bei ſeinem Nachfolger das gerade Gegentheil ſtattfand
Jn jener Sitzung nun traf es ſich daß in der Zwiſchenzeit ſich
dreizehn Todesurtheile angeſammelt hatten über welche der
Juſtizminiſter Simons Bericht erſtattete Der König beſtätigte
davon elf Es war ſeine letzte Regierungshandlung Das Ge
hirnleiden brach wieder aus das geiſtige Leben war umnachtetund gegen Ende Oktober erſchien ein königlicher Erlaß daß er

n Bruder Wilhelm dem Prinzen von Preußen auf drei
r onate die Stellvertretung in den Regierungsgeſchäften über

age

Der pariſer Figaro will von einem deutſch engliſchen
Abkom men genaueſte Kenntniß erhalten haben und theilt den
Jnhalt deſſelben in folgendem mit

England verpflichtet ſich mit Deutſchland gegen jede Groß
macht zu gehen die ſich im re mit Deutſchland befindet
dieſe Beihilfe beſchränkt ſich indeſſen auf Flottenoperationen

e Deutſchlands oder jeder ihm verbündeten Macht
nter keinen Umſtänden iſt England zu einer Unternehmung

auf dem Lande verbunden England wird ſich der Beſitz
ergreifung von Tripolis durch Jtalien nicht widerſetzen Eng
land wird eine ruſſiſche Jntervention in Bulgarien nicht als
easus belli betrachten auf der anderen Seite wird es Oeſterreich
in einer Aktion deſſelben gegen Rußland für den Fall des Ein
dringens Rußlands in Bulgarien keinen Beiſtand leiſten Eng
land verſpricht nach Kräften für den Beſtand des Friedens in
Europa einzutreten Auf der anderen Seite verpflichtet ſich
Deutſchland keinen Konflikt in Europa zu provoziren rProvokation ſeinerſeits würde das deutſch b e
verſtändniß aufheben Deutſchland mit ſeinen ündeten
werden bei den Flottenoperationen Englands mitwirken im Falle
eines Angriffes einer der S Großmächte Deutſch
land wird die engliſche Politik in ten auf C
unterſtützen Deutſchland wird bezüglich der Balkanhalbinſel
keine Entſchließung treffen ohne vorherige Verſtändigung mit
England Deutſchland wird die engliſche Politik in den auf
Armenien und Kreta bezüglichen Fragen unterſtützen De
land übernimmt gleichfalls die Verpflichtung alles was
r Macht iſt zu thun um den Frieden in Europa aufrecht

alten
Die Meldungen des Figaro als beſonders vertra
anzuſehen wird niemandem einfallen und die Verſicherung

BoulevardBlattes daß es ſich diesmal durch kein Dementi
in dem Glauben an die Richtigkeit ſeiner Meldung er

ne laſſen würde erhöht ſeine Zuverläſſigkeit nicht im
geringſten

Der Seehandel ſo ſchreibt man heute offiziös drängt in neuerer
ſei mehr und mehr dahin auch da wo für tiefgehende See
chiffe gute Vorhäfen beſtehen dieſen Schiffen den Zugang zu
den betr Seehandelsplätzen ſelbſt zu eröffnen Bremen
hat mit der Korrektion der Unterweſer vermöge deren die
Fahrtiefe der Weſer bis zu dem zollfreien Hafen in Bremen
auf 5 m erhöht werden ſoll in dieſer Hinſicht die Bahn er
öffnet Die im Gange befindliche Herſtellung einer künſtlichen
Fahrrinne durch das Friſche Haff verfolgt in gleicher Weiſe
die Abſicht Schiffen bis 5 m Tiefgang alſo ſolchen für die
europäiſche Fahrt den Zugang zu dem Königsberger Hafen
u ermöglichen Die Verhältniſſe Stettins ſind durch die
erſtellung der Kaiſerfahrt zwiſchen Swinemünde und dem

Haff und planmäßige Baggerarbeiten ſchon weſentlich gebeſſert
Bereits jetzt gelangen in der Regel Schiffe bis 6 m Tiefgang
unbehindert bis Stettin ſelbſt Gleichwohl wird dieſe Fahr
tiefe noch nicht für ausreichend erachtet und zwar ſowohl im
Intereſſe des Außenhandels dieſes wichtigen Seeplatzes welcher
ſich nicht wie der Königsbergs vorzugsweiſe auf den europäi
ſchen Verkehr beſchränkt und daher theilweiſe mit Schiffen von
erheblich größerem Tiefgang betrieben wird wie im Intereſſe
der gedeihlichen Entwickelung des Schiffbaues Insbeſondere
erwachſen dem Vulkan für die großen ihm übertragenen Schiffs

bauten für Kriegs und aus der jetzigen un
zureichenden Fahrtiefe erhebliche Schwierigkeiten Es kommt
Worte daß die Eröffnung des Nordoſtſeekanals auch den

erkehr von Stettin mit berühren wird und daß ſie dieſem
afenplatze nur dann Vortheil bringen kann wenn er für die
edürfniſſe der außereuropäiſchen Schiffahrt voll hergerichtet

iſt Hierzu erſcheint nach dem heutigen Stande der Seeſchiff
fahrt aber eine Fahrtiefe von 7 m erforderlich Die Herſtellung
einer ſolchen Fahrtiefe iſt zur Zeit der Gegenſtand eingehender
Unterſuchungen nach der techniſchen wirthſchaftlichen und
finanziellen Seite hin Jn Preußen pflegt die Jnangriff
nahme von Unternehmungen dieſer Art bekanntlich regelmäßig
an die Vorausſetzung von Beiträgen der zunächſt Betheiligten
zu den Koſten geknüpft zu ſein So hat die königsberger
Kaufmannſchaft Leiſtungen für die Haffrinne übernommen
welche einem Viertel der Anlagekoſten gleichkommen Auch
bezüglich Stettins wird dieſe Seite der Sache ausreichend
e ſein müſſen ehe an ein poſitives Ergebniß zu
enken iſt

München 16 Nov Kammer der Abgeordneten
Bei dem Etat der BodenſeeDampfſchiffahrt betont Referent Abg
v Schauß es ſei eine internationale Pflicht Oeſterreichs für
den im Jahre 1887 niedergerannten bairiſchen Dampfer Stadt
Lindau an den bairiſchen Fiskus und an die Hinterbliebenen der
dabei umgekommenen Baiern eine Entſchädigung zu zahlen
Miniſter Frhr v Crailsheim gab hierzu die Erklärung ab
die Regierung werde bei den neuerlichen diplomatiſchen Ver
handlungen mit Oeſterreich auch die Anſprüche der Hinterbliebenen
nochmals nachdrücklich wahrnehmen laſſen Hierauf wurde für
einen neuen Salondampfer auf dem Bodenſee die Summe von
290,000 M bewilligt

Salle den 18 November

Bauernverein des Saalkreiſes
II

Jm weiteren Verlaufe der Sonnabendverſammlung wurde
noch folgendes verhandelt Der Hr Vorſitzende gab bekannt
daß die Deputation für Viehzucht eine fruchtbringende
Thätigkeit entwickelte Es ſeien zwei Ausſchüſſe gebildet von
welchen eine unter Leitung des Hrn Geh Rath v Nathuſius
Althaldensleben die Einführung von Stutfüllen aus England
die andere unter Leitung des Hrn Major a D v Buſſe
Zſchortau die Einführung belgiſcher Pferde betreibt Hr
Oekonomierath v Mendel berichtet daß im vorigen Jahre für
die Provinz Sachſen 183 Stutfohlen 91 aus England die übrigen
aus Belgien eingeführt wurden Eine Unterſtützung von 100 M
für das eingeführte Stutfohlen wurde unter der Bedingung
gewährt wenn der Beſitzer ſich verpflichtet die Fohlen zur
Züchtung zu benutzen ſich bei der erſten Deckung einen Hengſt von
dem Land wirthſchaftlichen Centralverein vorſchlagen läßt und
endlich bei einer Thierſchau Stute und Fohlen vorzuführen

weifellos werde wenn die Gelegenheit zur Einführung guten
uchtmaterials rege benutzt werde die Pferdezucht in unſerer

Provinz bald ein ganz anderes Geſicht zeigen Das Vorhanden
ſein der beſten Hengſte nütze nichts wenn nicht ent
ſprechendes Muttermaterial vorhanden ſei Es ſei ein erſtrebens
werthes und erreichbares Ziel das Geld welches für Arbeits
pferde jetzt nach Belgien geht im Lande zu behalten Jn dieſem
Jahre würden wieder Bezüge ſtattfinden und es ſei wünſchens
werth daß ſich der Saalkreis dabei rege betheilige und damit
beitrage die Pferdezucht in lohnende Bahnen zu leiten

Weiter iſt ein Schreiben des Direktoriums des Landwirth
ſchaftlichen Centralvereins eingegangen welches mit Bezug auf
die Schadenfälle die inſolge der Perlſucht beim Schlachten
von Rindvieh dem Landwirth entſtehen die Frage der Errichtung
einer freiwilligen Verſicherung aufwirft und Mittheilung
darüber wünſcht ob der Verein die Einrichtung für zweckmäßig
und durchführbar hält welche Einrichtung zu treffen ſei oder
was noch von Berückſichtigenswerthem vorhanden ſein würde
Nachdem mehrere Redner die ſämmtlich eine Verſicherung für
nothwendig hielten z Th aber die Unterſtellung der Perlſuch

unter das h z Th ehe empfahlenzur Sache geſprochen hatten erläuterte der Vorſitzende des Land
wirthſchaftlichen Centralvereins Hr Geh Rath v Nathuſius
die Geſichtspunkte welche bei den Berathungen im Centralverein
maßgebend geweſen U a erklärte der Hr Redner daß eine
Zwangsverſicherung oder Unterſtellung der Perlſucht unter das
See ſchwer durchführbar ſei wie Kommiſſare des
Hrn Miniſters aus durchſchlagenden Gründen dem von vorn
herein widerſprachen

Darauf hielt Hr Franz WaltherKleinkugel einen Vortrag
über den Ankauf von Zuchtvieh, in welchem der Hr Redner
ausführte daß man bei Auswahl des Zuchtviehs nicht immer die
nöthige Vorſicht walten laſſe in manchen Wirthſchaften ſogar
nicht immer das rechte Verſtändniß für die hohe W re dieſes
Punktes vorhanden ſei Man müſſe eine ſtetige Aufbeſſerung
des Viehſtandes anſtreben und ein großer Fehler wäre es wenn
die alten Mutterthiere einfach weiter zur Zucht benutzt würden
Theilweiſe könnten allerdings auch erfreuliche Ergebniſſe ver

chnet werden Der Ankauf guten Zuchtviehs ſei zu empfehlen
und mache die Zucht lohnend

Hr Profeſſor Dr Wüſt berichtete über die Fortſchritte des
landwirthſchaftlichen Maſchinenweſens indem er einen
Ueberblick über die weſentlichen Neuerungen auf dieſem Gebiete

betonte daß denjenigen Fabriken welche auf Her
ellung von Einzelgattungen legen beſonders die erheblichſten und

bedeutungsvollſten Fortſchritte gelängen m übrigen mußten
die lehrreichen Ausführungen naturgemä rer ein
gehen Zum Schluß hrte der Hr Redner die Einrichtung
einer Centralankaufsſtelle in Halle welche den Land
w große Vortheile gewähre Zum weiteren Ausbau dertung werde eabſihtigt in 8

ſchinenkager einzurichten in welchem dann der Landwirthſie zweckmäßigſten und neueſten Maſchinen vorfinden werde Auf

eine dahingehende Anfrage wurde mitgetheilt daß die Verkaufs
ſtelle auch Reparaturen vornehmen laſſe Reſervetheile ſeien ſtets
vorhanden und ein Monteur bewirke kleinere Ausbeſſerungen
während größere die Maſchinenfabrik von Zimmermann Co
übernehme Dabei wurde nebenbei bemerkt daß dieſe Fabrik nach
der im Gange befindlichen Neueinrichtung ſich ausſchließlich mit
Speziglitäten beſchäftigen wolle

Weiter theilte der Hr Vorſitzende mit daß zur größeren
Bequemlichkeit der Landwirthe Deputirte zur Vermittelung des
Ankaufs von Maſchinen erwählt ſind für den nördlichen Saal
kreis habe Hr Zarries Domnitz das Amt übernommen

Wegen vorgerückter Zeit mußte zum Bedauern vieler An
weſenden der Vortrag des Hrn Dr Titus Knauer über die
landwirthſchaftlichen Kultur verhältniſſe in Ungarn
und den Balkanſtagten ausfallen um noch Hrn Obſtbaulehrer
Gärtner Halle das Wort zu einem Vortrage über Obſtſorten
verſtatten zu können

Dem Hrn Redner war die Aufgabe geſtellt über Obſtſorten
Obſthaumzucht und Baumpflege zu ſprechen Da es über 3000
Apfelſorten und noch viel mehr Birnenſorten gebe wurde nur
allgemein bemerkt daß die Obſtbäume gleichwie die Getreidearten
verſchiedene Bodenarten beanſpruchen Gewöhnlich werde ſchon
durch unzweckmäßige Anpflanzungen der Keim gelegt daß der
Obſtbau ſich nicht lohnend geſtalte An den Provinzialſtraßen
ſei kaum der zehnte Theil der Obſtbäume nach den Anforderungen
derſelben an den Boden gepflanzt und der Schnitt mache die
Bäume zu Polizei aber nicht zu Fruchtbäumen Zu dem
Gegenſtande der ausführlich behandelt über den geſtellten
Rahmen ſich ausdehnen müſſe empfahl Hr Redner ein von ihm
verfaßtes für das Miniſterium beſtimmt geweſenes Buch Der
ſelbe ſtellte ferner eine Schrift zur Verfügung in welcher An
leitung zur Auswahl der zweckmäßigſten Obſtſorten mit Rückſicht
auf die Bodenverhältniſſe und die geſchützte oder dem Wetter
ausgeſetzte Lage der Pflanzſtelle und den Werth des Obſtes ge
geben iſt Auf letzteren werde in Deutſchland noch zu wenig
Gewicht gelegt Gute Obſtſorten ſeien unſerm Landwirthe faſt
noch unbekannt und bei der Ernte ſowie Verwerthung des
Obſtes würden die größten Fehler gemacht Die feinſten Tafel
früchte würden nicht erkannt weil ſie bei der Ernte ohne Rück
ſicht darauf wann ſie brauchbar werden mit anderen Sorten
gemiſcht und dadurch werthlos würden bezw als werthlos be
tkrachtet würden Die Obſtbaumzucht vielleicht die lohnendſte
land wirthſchaftliche Kultur werde unrentabel weil den Bäumen
nicht die Beachtung geſchenkt werde die ſie verlangen Das käme
aber nur daher weil der Baum auch ohne daß etwas an ihm
eſchehe in gewiſſem Sinne gedeihe Schluß verbreitete
ich der Hr Redner eingehend über die Baumpflege beſonders

das zweckmäßige Verſchneiden der Bäume erläuternd wobei dem
Umſtande daß nach jedem Schnitte ſich andere Erſcheinungen
zeigen deren Kenntniß wichtig iſt Rechnung getragen wurde An
einer Tafel entworfene Zeichnungen veranſchaulichten dieſe Aus
führungen

Nach Schluß der Sitzung nahmen die Anweſenden gemeinſam
ein Mittagsmahl ein

UniverſitätsNachrichten
Berlin 18 Nov Heute feiert Prof Rudolf Gneiſt ſein

fünfzigjähriges Jubiläum als Univerſitätslehrer
Das ganze halbe Jahrhundert ſeines Lebens hat er an der
berliner Univerſität gewirkt Als Gneiſt in die berliner Juriſten
fakultät eintrat war Karl von e der Begründer der
Wie Richtung in der Rechtswiſſenſchaft deren Senior

ie feierliche Aufnahme Gneiſts in die Zunft der berliner
Rechtslehrer vor 50 Jahren vollzog der Germauiſt v Lancizolle
als Dekan der Juriſtenfakultät Den Senat der Univerſität ver
trat der Theologe Tweſten der Rektor der Univerſität im Jahre
1839 Kaum jemals zuvor iſt ein Gelehrter zur Lehrthätigkeit ſo
jung wie dazumol Gneiſt zugelaſſen worden Hatte er doch da
mals gerade erſt ſein 23 Lebensjahr zurückgelegt Freilich war
der neue Dozent ſo etwas wie ein juriſtiſches Wunderkind
Etwas Begabung für die Rechtswiſſenſchaft hatte Rudolf Gneiſt
vielleicht erblich von ſeinem Vater überkommen der Rath beim
Kammergericht war Ohne Zweifel aber iſt Gneiſt durch den
frühen und ſteten Verkehr mit älteren Juriſten ſchon ganz
frühzeitig auf die Kernfragen der Rechtswiſſenſchaft hin
geleitet worden Auch das ſpricht dafür daß Gneiſt von

vornherein ganz planmäßig und geſchickt ohne viel ver
fehlte Anläufe ſeine juriſtiſchen Studien regelrecht verfolgte
und wie er erzählt ohne je in der Arbeit zu viel zu thun in
kurzen Zwiſchenräumen vier Staats und Univerſitätsprüfungen
mit vielem Erfolge beſtand Dabei verwahrt ſich Gneiſt dawider
als ob er ganz in ſeinen Rechtsſtudien aufgegangen ſei Gneiſt s
Studienzeit fiel in die Jahre der heftigſten Demagogen Ver
folgungen Als er von dem Mineralogen Weiß 1833 in die
berliner Studentenliſte eingetragen wurde mahnte Weiß in ſeiner
Begrüßung eindringlich Sie ſtellen die Univerſität auf ein
Pulverfaß wenn Sie ſich in irgend eine Verbindung einlaſſen
Auch ließ es ſich Gneiſt bei aller Neigung für Jurisprudenz nicht
an ſeiner Fachwiſſenſchaft genug ſein Die erſten Proben von
befonderer Fähigkeit für die Rechtskunde legte Gneiſt ſchon als
Student ab Jnnerhalb ſeiner dreijährigen Studienzeit gewann
er zweimal den Preis der Rechtsfakultät Auch ſeine Doktor
ſchrift De recentiore litterarum obligatione fand viel Beifall Nach
dieſen Leiſtungen wurde es ihm nicht allzu ſchwer gemacht ſeine Lehr
thätigkeit zu beginnen Er las anfangs über den Civilprozeß
den Strafprozetz und hielt eine Reihe von Repetitorien ab
Später kamen die Pandekten und andere Disziplinen hinzu ſodaß
es kaum einen Zweig der Rechtswiſſenſchaft giebt den Gneiſt
nicht zeitweilig vorgetragen hätte Mit einem ſeiner Kollegien
wendete ſich Gneiſt immer nicht nur an die Juriſten ſondern an
die geſammte Studentenſchaft Das erſte Halbjahr las er über
die Entwickelung von RechtsEinrichtungen ſpäter über die Ge
ſchworenengerichte über die Oeffentlichkeit des Gerichtsverfahrens u a Alle dieſe Vorleſungen hatten damals in den
S dührfa eine ganz beſondere Bedeutung Sie waren
das Stelldichein der liberal geſinnten Studenten Hier fanden
auch die i gewordenen Redekämpfe ſt att welche Gneiſt
wider Julius Stahl führte
W e

Wiſſenſchaft Kunſt Literatur
Hr D Kaſtan hat dem Vorſtand des Vereins

Freie Bühne ein Schreiben zugehen laſſen in welchem er
nunmehr freiwillig auf die weitere Mitgliedſchaft an dem ge
nannten Verein verzichtet

Die hamburger Stadtbibliothetk iſt durch Geſchenk
in den Beſitz des Originalteſtaments von Ludwig
v Beethoven gekommen und wird im nächſten Jahresbericht
darüber referiren

Ueber die gelegentlich des in GenuaS Feſtlichkeiten wird gemeldet daß auf Wunſch des
ubilars von einer Feier im großen Stile Abſtand genommen

und nur ein St vorgefüprt wird deſſen Haupttheil ein
Triumphwagen bildet Auf dieſem gelangen die Hauptfiguren
und Hauptſcenen aus den populärſten Opern des italieniſchen
Komponiſten zur Darſtellung ferner wird dem Gefeierten eineAdreſſe überreicht und an Achſen o ein wut es Konſer
vatorium eröffnet welches für alle Ze
Verdi tragen ſoll

Jn Schierſtein bei Wiesbaden iſt vor einigen Tagen eine
aus dem dritten Jahrhundert n Chr ſtammende Giganten
ſäule ausgegraben worden Dieſelbe hat eine Höhe von
2,70 m und iſt mit den Bildniſſen des Herkules Merkur und der
Minerva geſchmückt Der ſeltene Fund wird dem wiesbadener

ten den Namen Giuſeppe

alle ein großes Ma Muſeum einverleibt werden
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Gerichtsverhandlungen
Wiesbaden 15 Nov Wegen Sittlichkeitsvwurde heute der Lehrer Geor Emil Martin 5 inter ans
henen vom Schwurgericht zu 15 Jahren Zuchthaus

Provinzial Nachrichten
Der Reichsanz meldet die Berufung des Provinzial

Landtags der Provinz Sachſen zum 5 Januar 1890
nach der Stadt Merſeburg

Der Merſeb Korreſp erfährt der Kaiſer werde während
der nächſtjährigen vom 4 und 11 Armeecorps auszuführenden
Kaiſermanöver fünf Tage in Merſeburg und zweiTage in Weimar Aufenthalt nehmen zwe

Staſtfurt 17 Nov Jm Bach ſchen Saale veranſtaltete

V Deſſau 17 Nov Geſtern abend brachte der Heſſe ſche
Geſangverein im großen Saale des Tivoli zwei hier wohl
noch gar nicht et Kompoſitionen zur Aufführung nämlich
ſechs altniederdeut
Solo und Orcheſter von Ed Kremſer mit verbindender Dichtung
von Bieber Symphonie Ode für Solo Männerchor und Orcheſter

mit Gemahlin u GPrinz Eduard ſowie die Prinzeſſin Alexandra bei Die Deklamation
hatte in beiden Stücken Hr Hoſſchauſpieler Molenar während

ausführte Alle Mitwirkenden wetteiferten ihr Beſtes zu geben
Se Hoheit der Erbprinz ließ am Schluſſe des Konzertes den
Dirigenten Hrn Heſſe zu ſich befehlen und ſoll ihm ſeine hohe
Befriedigung und verdiente Anerkennung ausgeſprochen haben
Wir ſchließen mit dem Wunſche daß in Zukunft auch die ſog
vornehme Geſellſchaft Deſſau s derartigen Konzerten nicht fern
bleiben möge

die Muſikbegleitung die Kapelle des Anhalt Jnf Reg Nr 93 ſalpeter
Haltung aber ohne größeres Geſchäft

Kom 10 Nov abends Telegr Die Zeichnung ouf die Jtalleiſſchen
Eiſenbahn Obligattionen welche in Jalien Denutſchland Belgien andSalans Tag waren hat die h a n ihn a0 W her r

et f den di eträge im D rozche Volkslieder für Männerchor Tenor Bariton worden die gezeichneten 90
Waſhing0n 15 Nov Telegr Das Schatz amt hat die Ent

ſcheidung des amerikaniſchen Generalkonſuls in Verlin wonach diejenigen
von Félicien David Dem Konzert wohnten u a der Erbprinz welche auch Amerika exportiren die Waaren in der Faltura de

die Wan Erbprinzeſſin Leopold Wittwe und ſchreiben müſſen aufrecht erhalten
Künſtl Düngemittel Futterartikel

Magdeburg 15 Nov Bericht von Lutze u Heimann Chill
Der Markt verkehrte während der letzten Tage in elwas feſterer

Heutige hamburger Notirungen ſind
loco 8,20 Jan Febr 1890 8,30 M Fetr März 1890 8,45 Mär

April 1890 8,35 M Juli Aug 1890 8,10 M Olt Nov 1890 8,20
Febr März 1891 8,50 M Schwefelſaures Ammoniak cbenfalls eiw
eſter 25proz Waare prompt 12,40 M Futterartikel ruhig

Wetterbericht der Deutſchen Seewarte vom 16 Nov
heute Hr Paſtor v TilingLeopoldshall eine Lutherfeier in Die Buchhandlung von K Doe bereiner in Jena kündigt s Uhr morgens 2 ühr nachmittags
ähnlicher Ausgeſtaltung wie die durch Hrn Paſtor Scharfe hier jetzt das in Kürze zu erwartende Erſcheinen der Roßbach ſchen Stationen Barom Therm Wind Statt Fern re Virkeingeführten gemeindekirchlichen Feiern Der Beſuch war ſehr Schrift zu dem Otto ſchen Giftwordprozeß an Dieſelbe en c ehe n nen verm qhtweif

zah deb 7 v führt J d ihr nie Hoeedihen mm et mm c TieBK Magdeburg 17 Nov Da Magdeburg nicht zur Aus mit Phosphor Vom Standpunkte eines Sachverſtändigen L ger Tnahme Servistlaſſe gebört hat das Miniſterium bei den hieſigen aus für den tto ſchen Giflmorderozeß beleuchtet durch Br u 23 23 3 ennlie 2331 33 a
Provingialbehörden angefragt ob es angezeigt erſcheine den ihnen Roß bach 0 5 Prof der Medizin und Direktor der medizini Lmburg 7739 32 See en 34 un
unterſtellten Beamten höhere Wohnungsgeldzuſchüſſe als ſchen Klinik a d Univerſität Jeng 50 M Borlum 735 600 S z Valentia 749 135 ee O 1
bisher zu zahlen Die betr Behörden haben ſich in bejahendem Hr Kommerzienrath Fleiſchmann in Sonneberg hat unſer 7248 9 Petersburg 7619 33 V 2
Sinne geäußert dſcer Die rihDachtyggner werden ſeitens der zwei Bändchen Dialekt Dichtungen unter dem Titel Sumberger 7 39 S 3 Stehen 3 53 S Ja 2
königl Eiſenbahndirektion bereits in den nächſten Tagen zur WörtshausPlaudereien herausgegeben Der Reinertrag iſt für Zreslan 706 156 S r t t
Denn der geſchehen r zahlreicheren und höheren das Kreiswaiſenhaus beſtimmt Karlsruhe 783 19 S 2eträgen als es bi eicheven in Der Mörder Schneckenberger in Chemnitz hat Friedrichsh 7729 26 1H Burg 16 Nov Jm öffentlichen Jntereſſe wird neuerdings ſeine That eingeſtanden Er hat dem betr Maurerlehrling erſt Rünchen 62 51 S t

beabſichtigt der Jhle in ihrem Laufe durch unſere Stadt
ein ſchnelleres Gefälle zu verſchaffen Man will die
innerhalb des Stadtgebietes gelegenen 3 Waſſermühlen
welche das Flußwaſſer aufſtauen b eſeitig en und dann das Bett
der Jhle regeln Die betreffenden Mühlenbeſitzer ſind bereits
u einer Erklärung aufgefordert ſie verlangen für die Aufgabe

Waſſerkraft 150,000 M Die Polizeiverwaltung
verlangtdie Anſtellung von 3 neuen Polizeiſergeanten

dem jetzt beſtehenden Perſonal von 6 polizeilichen Exekntiv
amten Der Magiſtrat hat die Vorlage abgelehnt indem

er ausführte daß das vorhandene Perſonal wenn es ferner nicht
mehr zu Bureaudienſten Kanzleiarbeiten herangezogen würde

einen Stich von hinten verſetzt und als der junge Menſch geſtürzt
ihm die Kehle durchſchnitten Dann hat er ihn ausgeraubt und
iſt mit einer Droſchke nach Einſiedel gefahren Jn einer in
Dittersbach zurückgelaſſenen Kiſte ſind die mit Blut beſudelten
Sachen Schneckenbergers gefunden worden Den größten Theil
des Geldes hat man dem Mörder wieder abgenommen

Vermiſchtes
100,000 Francs hat das Feſtcomite des Figaro als

Ertrag des letzten Feſtes für die Opfer der antwerpener Exploſion
nach Antwerpen geſandt

Allgemeine Ueberſicht der Witterung am 16 November
Das barometriſche Maximum hat im ſüdweſtlichen Deutſchland 780 mm er

reicht während auch im Weſten der britiſchen Jnſeln der Luftdruc erheblich
geſtiegen iſt Bei ſchwacher meiſt füdlicher bis weſtlicher Luftſtrömnung iſt das
Wetter über Centraleuropa ſtark neblig und überall außer in den i
Gebietèetheilen wärmer Jn Baiern und im nördlichen Oeſterreich herrſcht n
Froſtwetter Auf den britiſchen Jnſeln ſowie in Norwegen haben vielfa
et ſtaltgefunden im übrigen wurden meßbare Niederſchläge nicht ge
meldet

Beobachtung der Meteor Station zu Halle
17 Nov 9 U ab 18 Nov 7 U mrg

77r rherheifadie E vie z Barometer Millimeter 7713 1Wien n n gyelge dieſer Der Hang zu ausſchweifendem Leben hat den in Lhermometer Kein 30
P r BDwendet don erchem der Ma trat Im Aig dem Wienſtrückſchen Buttergeſchäft in Berlin angeſtellten Buch Rel Fenchtigleit 87 90

Fidenten gewender Aagiſtrat im Auf halter Hertwig auf die Bahn des Verbrechens gebracht Durch Wind W 1 NW1ſichtswege angewieſen iſt die StadtverordnetenVerſammlung
über die Vorlage beſchließen zu laſſen Die Stadtverordneten
haben nun die Vorlage gleichfalls ab gelehnt und einen Aus
ſchuß gewählt welcher in Gemeinſchaft mit dem Magiſtrat bei
dem Regierungs Präſidenten in dieſer Angelegenheit vorſtellig
werden ſoll Vertreter der Polizeiverwaltung iſt der Bürger
meiſter er Meltzbach hier Vom 20 d tritt hier eine Polizei
verordn ung in Kraft nach welcher jedes Stück Vieh welches hier

le wird ſowie alles Fleiſch das hier verkauft wird
urch einen vom Magiſtrat hierzu beſtellten Thierarzt unt er

ſucht werden muß Schweinefleiſch wird durch die Fleiſch
beſchauer noch beſonders unterſucht

O Wittenberg 17 Nov Beim Beſchneiden alter Linden
im Schloßgarten zu Pretzſch der zu dem Militärmädchen Waiſen
auſe dort gehört fand dieſer Tage einer der Arbeiter in einer
aumhöhlung einen E F gezeichneten mit werthvollen Steinen

beſetzten goldenen Ring der wahrſcheinlich einmal von einem
Raben oder einer Elſter dorthin getragen iſt Aus Mühl
berg wird gemeldet daß in einem nahegelegenen Dorfe ein
wuth verdächtiger Hund auf Anordnung der Ortsbehörde
etödtet wurde Als ſich darauf der von der Sache benachrichtigte

eisthierarzt zur Unterſuchung des Hundes einſtellte hatte der
Eigenthümer des Thieres letztes bereits mit beſtem Appetit
verzehrt

d Thale a 17 Nov Der erſt im vergangenen Sommer
von dem Beſitzer des Gaſthauſes auf der Roßtrappe auf

falſche Buchungen hat derſelbe nach und nach ſeinen Prinzipalen
Summen bis zum Betrage von etwa 14,000 M veruntreut

n welcher ein Gehalt von 800 Thlrn bezog iſt verhaftet
worden

Perſonalnachrichten Der bekannte ehemalige wiener
Theaterdirektor Carl hat in Hof in Baiern ein tragiſches
Ende gefunden Voriges Jahr im Herbſt gab er in Auſſig Brüx
Dux und Böhmiſch Leipa mit ſeiner Geſellſchaft Vorſtellungen
Das Glück das ihn früher ſtets begleitete hatte ihm plötzlich den
Rücken gekehrt immer mehr und mehr ging es mit ihm herab
und der Ort Hof in Baiern endlich ſah ihn total ruinirt Ver
zweiflung erfaßte ihn und er griff zum Revolver Dieſer Tage
fand man ihn und ſeine Gattin in einem Hotelzimmer des ge
nannten Ortes entſeelt Geheimrath Laaba der Chef der
Kabinetskanzlei des Fürſten Ferdinand von Bulgarien iſt am
16 d in Hietzing geſtorben Der frühere Präſident der
konföderirten Staaten Jefferſon Davis iſt ſchwer erkrankt
und halten ſeine Aerzte den Zuſtand für kritiſch Jefferſon Davis
iſt 82 Jahre alt

Haudels Verkehrs und Pörſen Nachrichten
Der Finanzminiſter ruft die 4broz Magdeburg Halber

ſtädter Eiſenbahn Prioritäten von 1878 ſowie die 4proz
Magdeburg Leipziger Prioritäten Litt b von 1876
die 4proz Köln Mindener Prioritäten 7 Ausgabe und

Telegraphiſche Schiffsnachrichten
Hamburg 16 Nov Der Poſtdampfer Gellert der Hamb Am
r iſt von Hamburg kommend geſtern abend 11 Uhr in New Yor

eingetroffen
Hamburg 17 Nov Der Poſtdampfer Scaudia der Hamb Am

G iſt von Hamburg kommend am 15 d 3 Uhr nachmittags in
Philadelphia eingetroffen

Trieſt 17 Nov Der Lloyddampſer Achille iſt heute nachmittag
aus Konſtantinopel kommend hier eingetroffen

London 13 Nov Der TCaſtle Dampfer Grautully Caſtle iſt
geſtern auf der Heimreiſe in London angekommen Der CaſtleDampfer

Methven Caſtle iſt heute auf der Ausreiſe von London abgegangen
Der Caſtle Dampfer Roslin Caſtle hat heute auf der Ausreiſe Madeira
paſſirt

London 14 Nov Der Union Dampfer Auglian iſt heute auf der
Heimreiſe in Southampton angekommen der Union Dampſer Athenian
auf der Heimreiſe von Kapſtadt abgegangen

London 15 Nov Der Caſtle Dawpfer Garth Caſtle iſt am
Donnerstag auf der Ausreiſe in Kapſtadt angekommen

London 17 Nov Der Union Dampfer Nubian iſt geſtern auf der
Heimreiſe von den Canariſchen Jnſeln abgegangen Der Union Dampfer
Durban iſt geſtern auf der Ausreiſe in Kapſtadt angekommen Der

Unlon Dampfer Mexikan iſt heute auf der Heimreiſe in Southampton
angekommen

Taſſerftäunde
bedeutet über unter Null

dem höchſten Punkte dieſes Felſens erbaute ſteinerne Aus die 4proz Bergiſch Märkiſchen Prioritäten 7 Serie Saale und Unſtrut Fall Wuchs
ſichtsthurm iſt für die Summe von 30,000 M in den ſowie 8 Serie zur Konvertirung auf Den Beſitzern wird Weſen 15 Nov r 17 Nov to,461Beſitz einer leipziger aſtronomiſchen Geſellſchaft 2 unter Bekaſſung der 4proz Verzinſung bis 1 Juli 1890 der e arg e 4132
übergegangen welche denſelben zu aſtrönomiſchen Zwecken be Umtauſch gegen 8i2proz preußiſche Konſols angeboten Der alle Unterh 17 Sit 18 Röov s
nutzen will Pegt Umtauſch wird den Beſitzern der 4proz KölnTrotha r s soll aw Querfurt 14 Nov Geſtern tagte unter Vorſitz des Kreis Lindener Prioritäten 4 Ausgabe Litt a und b an Alsleden Oberpegel 15 Nev 4227 17 Nov a
ſchulinſpettors Hrn Sup Schirlitz hier die zweite Haupt geboten doch wird dieſen die höhere Verzinſung noch bis 1 Ott e geregelt u
Lehrerkonferenz Hr Rektor Kolbe Querfurt hielt Vortrag 1890 belaſſen Die Umtauſcherklärungen ſind in allen Fällen bis do Untery l 7
über Lehrpläne für die verſchiedenen Klaſſenſyſteme, wobei er 20 Des einzureichen Moldan Jſer Eger Sieden Lehrplan für die Halbtagsſchule von Röhl zugrunde legte Rio de Janeiro 16 Nov Telegr Der Wechſelkurs Zudweis 16 Nov 9241 16 Kov 0241 2 1
Der Hr Vortragende fand für ſeine erſchöpfende Arbeit ungetheilte der Bank wurde heute nicht notirt das Börſen geſchäft iſt Prag o s 2
Anerkennung Hierauf verlas der Hr Vorſitzende mehrere Re ſuspendirt die Banken und die Privatſpeknlanten verbalten Jungbunzlan e 902

gierungsverfügungen ſich zurückhaltend S e a 755 3Weißenfels 17 Nov Jn dem von merſeburger Arbeite Finanzwechſel und die Reichsbank Jn betreff der ſchon nach enden a l 7an gezogenen Le eines r iſt einer Drahtnachricht gemeldeten in Frankfurt a M vorgekommenen Zurück c v 191 u 5 z T
10 jährige Höſſel von hier ermittelt Derſelbe hatte ſich vor etwa e ſchreibt die r g n Sag n e Leitgieritz o h s Js Wochen deſtige Zahnſchmerzen vorgebend aus dem Elternhauſe heutigen Börſe war die Angabe verbreitet die Reichsbant habe beſchioſſen fortan ſ 16 Nov 40,07 17 Nov 49,071 u
entfernt und ſeit dieſer Zeit war jegliche Nachforſchung nach ihm Finanzwechſel nicht mehr zu diskontiren Das iſt inſofern unrichtig als die Dresden 0,88 r 1
ohne Erfolg Die Schule zu Prittitz wird gegenwärtig Leitung der Reichsbank vor Jahren ſchon ihren Stellen die Anweiſung ertheilt Wien I 7 7
von etwa 125 Schulkindern beſucht infolgedeſſen hat die königl und ſeitdem wiederholt in Erinnerung gebracht hat alle Finanzwechſel von den Feine a
Mierang die Eneihiung einer zwelten Lehrerſtetle ver e et e eches ut 52 1154 2ordnet haben zugrunde liegt Ob letzteres der Fall iſt oder nicht ob alſo ein von MagdeburgS Gerbſtädt 17 Nov Jn unſerer Stadt tritt gegenwärtig Bankier auf Bankier gezogener Wechſel nur ausgeſtellt wurde um Geld zu We s es J

de ihnen en Keule ee e ee n a n al4 einen tödtlichen Ausgang Die Krankheit ſoll von Hettſtedt Diskontenverkehr ſelbſt Anhaltspunkte du gewinnen um die legitimen Wechſel Sauenburg 16 4144 17 1,42 2
eingeſchleppt worden ſein Von Bubenhand ſind die jungen
Baumanpflan zungen an der Eislebener und Zaben
ſtedter Straße theilweiſe umgebrochen bezw beſchädigt
worden Die PolizeiVerwaltung hat auf die Anzeige der Thäter
15 M Belohnung ausgeſetzt

K Erfurt 17 Nov Die Freiwillige Turnerfeuer
wehr überreicht morgen Hrn Oberbürgermeiſter Breslau ein
künſtleriſch ausgeſtattetes Ehrendiplom Daſſelbe trägt die
Widmung Den ſcheidenden Oberbürgermeiſter Hrn Geh Re
gierungsrath Breslau ernannte zur Erinnerung an gemeinſame
I8jährige Arbeit die dankbar und treu ergebene Freiwillige
Turnerfeuerwehr zu ihrem Ehrenmitgliede Auf dem Diplom
ſind u a photographiſche Anſichten der Schöpfungen des Ober
bürgermeiſters Krankenhaus Schlachthaus uſw angebracht
Geſtern ſollte in der Wohnung des Zimmermann Hagedorn hier
eine Pfändung vorgenommen werden Als die Vollziehungs
beamten nahten ſiel ein Schuß Den Eintretenden bot ſich ein

rn Anblick Hagedorn s Leichnam hing mit zerſchoſſenem
opfe in einer um den Hals gelegten Schlinge Bei Berka a J

wird gegenwärtig eine 2 Morgen große Haſelnußpflanzung
angelegt Jn die Mitte kommen Lampertusnußſtauden den
Außenrand bilden gewöhnliche Haſelnußſtauden

Die Maul und Klauenſeuche unter dem Rindvieh
beſtande der Gebrüder e in Trotha auf Freigut Morl

e en dem Rindviehbeſtande des Rittergutes Endorf iſt
erloſchen

Weimar 17 Nov Die nationalliberale undtonſervatirn Partei unſeres Reichstags Wahlkreiſes haben

von den Finanzwechſeln zu unterſcheiden Jn der letzten Zeit da Geld knapper
und theurer wurde ſcheinen nun ſolche Traſſirungen hänfiger vorzukommeu die
den Eindruck von Finanzwechſeln machen Angeſichts deſſen hat wie wir hören
die hieſige ReichsbankHauptſtelle geſtern thatſächlich in einem Falle für gewiſſe
ihr vorgelegte Wechſel Traſſirung einer hamburger auf eine berliner Bank die
Diskontirung abgelehnt und obwohl damit nach allem Anſchein nicht zum Aus
druck gebracht werden ſoll daß ſie in der Prüfung der Diskonten künftig anders
W verfahren beabſichtige als bisher ſo zeigt doch dieſer Einzelfall daß die

eichsbank bei dem Grundſatze zu beharren wünſcht ſich von Finauzwechſeln
fernzuhalten Auch bei einer Reichsbank Nebenſtelle in Baiern iſt die Dis
kontirung eines Wechſels welcher von einem Bankier auf eine erſte münchener
Bank gezogen war abgelehnt worden mit dem Bemerken die Reichsdank
wünſche Wechſel von Bankier auf Bankier nicht zu diskontiren Als darauf der
ſelbe Wechſel der betreffenden Reichsbank Hauptſtelle vorgelegt wurde hat auch
dieſe ihn abgewieſen

Die Aktienbrauerei Friedrichshöhe Pattzenhofer erzielte in
1888/89 einen Abſatz von 149,866 hl 1887/88 160,760 hI von dem 592,033 M
betrageuden Gewinn werden 472,000 M als 45 Proz 1887/88 55 Proz
Dividende vertheilt Die Geſellſchaft zahlte für Gerſte über 20 M für den
Wispel für Hopſfen 30 40 M für den Centner mehr als im Vorjahre Die
Jnangriffnahme des Baues der Mälzerei hat ſich verzögerzr Jm neuen Ge
ſchäftsjahre ſind die Preiſe für gute Gerſtenſorten ſehr hoch und die Betrieds
koſten halten ſich infolge der geſteigerten Arbeitslöhne und Kohlenpreiſe erhöht
Dagegen wurde der Hopfenbedarf weſentlich billiger gedeckt und der Abſatz des
Gebräus iſt ein wachſender Die Abſchreibungen betragen 108,651 M

Der Fran Aktionär meldet Jn unterrichteten Kreiſen ſchätzt man die
Dividende der Oeſterreichiſchen Kreditanſtalt aufgrund der
bisherigen Erträgniſſe auf mindeſtens 10 bis 11 Proz

Die Generalverſammlung der Rheiniſchen Glashütten Aktien
Geſellſchaft Köln Ehrenſeld beſchloß die Vertheilung von 5 Proz
Dividende Die Ausſichten für das laufende Geſchäftsjahr wurden als günſtige
dargeſtellt aufgrund früherer billiger Kohlenabſchlüſſe bis Neujahr und erhöhter
Verkaufspreiſe für die Fabrikate

Bis Ende November iſt das Bezugsrecht auf die jungen Aktien der Höh
rener Wollwäſcherei geltend zu mächen Auf je ſechs alte Aktien ent

Beobachtet in der Mittagszelt nach amtlichen Depeſchen ber Königlichen
Elbllrombau Verwaltung

Fahrwaſſertiefen der Elbe
Am 15 November

Sächſiſche Grenze bis Torgau
1,60 mm bel der ſogen Steinhobe km 131,5
1,80 m unterhalb Stehla km 132,5
1,80 mm bei Ammelgoßwitz km 138,5

Torgan bis zur oberen Anhaltiſchen Grenze
1,60 mm oberhalb der Torgauer Eiſenbahnbrücke km 155,5

Fahrwaſſertiefen der Saale
Am 15 November

1,38 m zwiſchen Merſeburg und Schkopan bei der Eiſenbahnbrücee

Von der Anhaltiſchen Grenze bis Kalbe
1,80 m bei Wispitz km 2,4

Von Kalbe bis zur Mündung in die Elbe
1,60 m bei Calbe km 6,3
1,50 mm bei Trabitz km 11,4

ZDahrwaſſertiefen der Unſtrut
S Am 15 November0,06 mm zwiſchen Artern und Ritteburg heit der Eiſenbahnbrücke

2

Letzte Nachrichten
Rio de Janeiro 17 Nov Telegr Der Kaiſer reiſt

heute nach Europa ab
Liſſabon 17 Nov Telegr Die portugieſiſche Kor

Die breslauer Nachrichten wonach die Laurah ütte den Ankauf der Bee d geren Diaz erhielt Befehl nach

e el Bern B Kon Telegr Die Woltsgbſimnungzutreffend obwohl derſelbe infolge einer Unpäßlichteit das Beit hüten muß W rar oltsabſtimmungr Altenburg 17 Nov Von den neugewähl ten Ab Zahlun pelnſetlguger e Die Firma i Derten Co über das S et betr Schuldbeitreibung
eordneten der Landſchaft iſt die Febzeaf konſervativ in Buenos Ahres ſchreibt der Hehl Hbls Zig daß ſe nicht ſalſrt ſondern und Konkur s ergab bisher 236,000 Ja und 217,000 ein
reiſinnig ſind 2 ſoziald emokratiſch ebenfalls 2 lhfch mit ihren Gläuhigern verglichen hat ünd ihr Celchet weiter führt Die Annahme des Geſetzes iſt geſichert m

ſtern abend ein gemeinſames Vorgehen auch bei den bevoreng r beſchloſſen Gemeinſamer Kandidat iſt Hr fällt eine neue
aurath E Ko dahier der Direktor der Weimar GeraerlPa Derſelbe Kht auf dem rechten Flügel der nationalliberalen
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r Betten mit ler Federn ret lich gefüllt 8

berb nterbett u 2 Kiſſen à 21 25t 30 r Betten à 45 60 75
Elegante Betten mit Roſhaar Matra e 100 bis
150 Settfedern Pfd 1 h 2 3Daunen Pfd 4 50 6 7 509 Kettatenen und Matratzen 22 alle a e Ulrichstrasse 13

in großer Auswahl

Wie alljährlich ſo habe ich auch von heute ab

Kleiderstoffe in Wolle und Seide alnen Und Kinder Mäntel

Tricottaillen u Jnpons Tuche I einen u Baumwollen Waaren

Portieren Teppiche und Möbelstoffe
mit bedentend reducirten Preiſen verſehen ausgelegt und es dürfte ſich ſchon jetzt eine wirklich

vortheilhafte Gelegenheit bieten für
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S feruyprecher r 267

nohalla in Il
Große Steinſtraße 14 Ecke der Stein und n We penköpſe in San

Tager vorzüglicher Fußbekleidnngen Wachs e maché Hölz Meta in blinder
und mit Haarfriſur mit und ohne Schlafangen

Marke Otto Rerz Co Frankfurt aP s ing G nur mäßzigen Preiſen I a ponbäts S e
s S S in reizenden Muſtern We en Hü xn s r PederbalsWarmgefütterte Morgenſchuhe u Stiefeln denſe ten Aus ſident W allen mr
Gummischuhe beſter Sorte W gelkleidete ren

Reiche Angunhl von und Mädchenſtiefeln P in ar nene als
eſtellungen na aafz nach wie vor c G ür Puppenſtuben PuppenschuheS z S T e S e PFuappenstrümpfeempfiehlt in gröſßzter Auswahl zu

außerordentlich billigen Preiſend S S hen e ee mit n DePreise spotthilis Bomnerseidel
S Jch hatte Gelegenheit ein ganzes Berliner Fabrikations mit Anſicht von Halle a S
v S S äft b LS eſchäft beſtehend in in künſtleriſcher Buntmalerei90900 Stück hocheleganter Jarrikat van Hauten W Springmann BonnDamen H Mödchen Mäntel Alleinverkauf für Halle

Anfertigung v Bowlen Römern geetbechera
Z J jabelhaft billig einzukaufen und offerire ſolche nur neueſte Bonnerseideln 48chenschaalen ete mit jedem
S seſchmackvolle von beſten Stoffen verarbeitete Sachen zu S ſtudent oder privaten Wappen in kürzeſter Friſt
R noch nie dagewefenen Preifen e uſterſtücke u lbum ur Anſichtegen Mäntel anſchließend Bandagen u Dolmans Snſterſt A zur Anſich
S Wirn er Mänteii in allen nur erdenkl Stoffen u don SchEchte Plüsch Mäntel in glatt und geſtreift heere Visites in den neueſten Facons und Stoffen 3 ſtraße

Abendräder wattirt mit Seide und Wolle gefüttert
J Stoffräder in allen Stoffen loſe und anſchließend rgrrge

Jackets in coloſſaler Auswahl klein und groß Format mit und ohne Blumen n Seidenauflage
Mädchen u Kinder Mäntel in reizenden Stoffen und mit Photographie dedSämmtliche Waaren ſind nur diesjährige neue Sachen S paſfende h dazu n ekcyſt

z r derartige Auswahl am hieſigen Platze noch nie S Ganevasstickereien für Kinder in allen Arten
g em empfiehtt ünſzerſt billigB Bernstein r en aS Leipziger e eipzigerſtraßeLeipzigerſtraße Nr 6S S Auf meine Firma bitte genau zu achten Bdm Banmann achf,

e r e Pug Marinie Inwelier und GoldſchmiedG Ricz irter Vinnurt e e e We v
Halle a S Leipeigerstrasse 71empfiehlt n 22 x z O den höchſten Anforderungen en J Alfenidewaar C W

ſeine entſprechend

u
2ivst Unterricht für Erwachsene

In 3 Wochen wird jede auch de

Deutseh Lat Ronde schwungvoll schönBrochüre Lehrplan Atteste grat u fr
Gander s Kalligr Institut Stuttgart

e

Kuwor adewannen

Sitz Badewannen
Puss Badewannen
Arm Badewanuen
Schwamm Badewannen
Kinder Badewannen
Grosse Badewannen

Hygienische Badewannen
Seifennüpfe an Badewannen

Badeeinrichtungen
Badestühle

Wannen für Beibebäder
Zimmer Douchen

empfiehlt billigſt

Moritz König Halle aSn 9,10

Thermometer
genau richtig zeigendo Waaroe
empfiehlt in grösster Auswahl

billigst

Otto Unbekannt
Werkstatt u Lager ſür mathem

physikalische und optische
Instrumente

Kleinschmieden quervor er

neben der Forelle s

Schlafdecken
Reiſederken
in größter Auswahl

Hermann Arnold
Gr Steinſtraßze 16
gegenüber Cafe Bauer

Für den Inſeratentheil verantwortlich
König in Hallevon Steinway Newyork Neuheiten WGrößtes e e t e Wunnn ar gröw vguter Jnſtrumente Tafelform und Flügel G Reelle Vedienuns

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel
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